

**Estado32**  
**.com.mx**

**Editoriales de la prensa local**

**14 de Junio del 2020**



Amparo  
Berumen

CAFÉ CULTURA

## Manuel Felguérez, el Visitante Distinguido

El pasado lunes amanecimos los zacatecanos con el corazón dolorido, por el adiós postrero del amado pintor y escultor Manuel Felguérez...

Hoy pienso en ello y en las últimas veces que tuve la fortuna de ver al Maestro. Fue en Zacatecas hace diez años, durante aquellos tres días inolvidables y extraordinarios del ¡Hay Festival! Y además, una de esas tres noches en que la pléyade intelectual se reunió en el entonces Restaurante El Paraíso, frente al Teatro Calderón.

... La última vez que le vi y pude conversar brevemente con él, fue el 18 de enero de 2019, tras ser nombrado Visitante Distinguido del Estado de San Luis Potosí, en ceremonia encabezada por el Gobernador Juan Manuel Carreras. Dicho reconocimiento le fue entregado al Maestro en el Museo Federico Silva Escultura Contemporánea, en el marco de su Exposición "Manuel Felguérez, 90 años", que había sido inaugurada en el citado recinto el 30 de Noviembre de 2018. 90 años de vida y 70 de gozosa trayectoria artística que lo llevaron a caminar con paso seguro por el mundo, y ser considerado uno de los grandes representantes del Arte Mexicano.

En su mensaje, el Gobernador Carreras destacó que el escultor y pintor zacatecano se levantó en el mundo compartiendo con nosotros los resultados de su empeño: ilimitadas formas, colores, volúmenes y emblemas innumerables. Siete

décadas de estética sin tregua que lo convirtieron en uno de los protagonistas de la cultura mexicana y de nuestra nación, en el contexto Internacional.

Nacido en el pueblo de San Agustín perteneciente al municipio de Valparaíso, Zacatecas, Manuel Felguérez perteneció a la llamada Generación de La Ruptura, conocida por el rompimiento de reglas y cánones instituidos por la Escuela Mexicana de Pintura. A este singular movimiento pertenecieron artistas e intelectuales de la talla de Vicente Rojo, Alberto Gironella, José Luis Cuevas, Vlady, Carlos Fuentes, Octavio Paz y Juan José Arreola entre otros, quienes voltearon la mirada hacia las corrientes internacionales surgidas esencialmente en Europa, a consecuencia de los cambios políticos, socioculturales y estéticos a finales de la Primera Guerra Mundial.

A lo largo de su trayectoria, Manuel Felguérez se hizo acreedor a importantes premios y reconocimientos dentro y fuera de México, destacando el Segundo Premio de Pintura en la Primera Trienal de Nueva Delhi, India 1968; la Beca Guggenheim y el Gran Premio de Honor de la XIII Bienal de Sao Pablo, Brasil 1975; el Premio Nacional de Artes de México 1988; Creador Emérito por el Sistema Nacional de Creadores de Arte del CONACULTA 1993; la Encomienda de la Orden Isabel La Católica, del Gobierno Español 2006; el grado de Doctor Honoris Causa por la Universidad Autónoma Metropolitana CDMX 2009; y la Medalla Bellas Artes 2015, entre otros.

Al hacer uso de la palabra, el feliz homenajeado dijo haber tenido la fortuna de viajar a Europa a los 18 años, en 1947, dos años después de la guerra. Tanques destruidos, casas bombardeadas, calles dolidas, comida racionada con derecho a 50 gramos de pan a la semana. Y al mismo tiempo la oportunidad de conocer los grandes museos, las catedrales, los suntuosos palacios. Fue entonces cuando concibió el deseo de consagrarse al arte. El

Al poner en sus manos el nombramiento de Visitante Distinguido, el Gobernador dijo al Maestro que esta distinción era por todo lo creado y lo que faltaba todavía por deslumbrarnos con su obra. Acto seguido, el festejado firmó el Diario plasmando con gesto gozoso un emotivo pensamiento en alusión al momento que se vivía.

arte viene del arte –dijo–, no viene de otra cosa, sólo viendo arte se le ocurre a uno hacer arte. Pero cuando uno repite lo que hace, cuando uno empieza a imitarse a sí mismo, se vuelve un artesano de sí mismo y ya no es artista, ya no es creador. Hacer escultura, pintar y sentir muy bonito: el arte es arte cuando el público siente algo de lo que uno sintió... Se me ocurre hacer un rojo y pongo el rojo, pero ese no es el que quiero, tal vez estoy perdiendo días de mi vida para sacar el rojo que quiero, cuando me sale me siento muy satisfecho y digo: ¡qué padre me salió! Es un gusto estar aquí en San Luis, me encantan las plazas, no tengo palabras para agradecer...

Manuel Felguérez se expresó en su pintura, en su escultura, en la gráfica, el dibujo, el mural. Al término de esta emotiva ceremonia, se invitó al numeroso público a un recorrido por la Exposición "Manuel Felguérez, 90 años" donde se reunieron obras diversas que durante décadas, han transitado entre el Orden y el Caos...

In Memoriam.

Correo: [amparo.gberumen@gmail.com](mailto:amparo.gberumen@gmail.com)

# Aportan poco y cobran muy caro

Siendo presidente estatal del Partido Revolucionario Institucional en Zacatecas, FELIPE RAMÍREZ CHÁVEZ, en 2018, deshizo hasta dos veces la alianza que el tricolor tenía con el Partido Verde, diciendo "aportan poco y cobran muy caro".

Elo, en referencia a que piden muchos espacios para la poca cantidad de votos que aportan en la realidad.

Al final, decidieron ir cada uno por su cuenta, el Partido Verde logró una votación del 6.5 por ciento, en tanto que el PRI consiguió un 25 por ciento de la votación distrital local.

Con ello, el PRI ganó seis Distritos y el Partido Verde ninguno de mayoría. En municipios, el Partido Verde ganó cuatro y el PRI 18.

Aunque faltan dos meses y medio para iniciar el proceso electoral 2020 - 2021, el Partido Verde a través de su dirigente nacional Carlos Puente, empezó a calentar las cosas destapando como su candidato a DAVIS MONREAL ÁVILA.

Ni Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el partido que representa al coordinador general de Ganadería del Gobierno de México, aunque según algunos no en el que milita, se ha atrevido a mostrar ese apoyo.

## LE TIRAN A GANAR

Con ello, se ha venido a suponer que cuando hay elecciones, el Partido Verde toma las encuestas y entonces decide ir con quien va arroba en las mismas, con quien tiene todo para ganar y, de esta manera, llevarse municipios, distritos locales y federales y Senadurías.

Así lo hizo cuando en 2000 se unió a VICENTE FOX QUESADA, quien ganó la Presidencia de la República, y entonces obtuvo hasta posiciones en el gabinete federal, hasta el rompimiento de los partidos.

Pasó en 2012 cuando fue con el priista ENRIQUE PEÑA NIETO, y lo hizo a nivel local apoyando a Miguel Alonso, época donde Puente consiguió una candidatura a senador en primera fórmula, y con Alejandro Tello.

Ahora le dan la vuelta y señalan al PRI como responsable de la ruptura, y dan un escenario de poderío en el segundo distrito electoral, donde la candidata ganadora fue Verde, pero militante del PRI, y señalan que son el partido decisivo de la elección.

Por algo, la dirigente estatal del Partido Acción Nacional, NOEMÍ LUNA AYALA, lo definió como el "partido parásito".

## TERMINA UAZ EL SEMESTRE

Confinados en su inmensa mayoría, en un semestre atípico, -digno para el estudio y análisis-, esta semana, la comunidad universitaria finaliza clases formales e, inmediatamente comienza exámenes ordinarios. Como a todos los sectores de la población, la pandemia del Covid-19 obligó a maestros, trabajadores y estudiantes a resguardarse. Y así continúan la mayoría.

Dicho de otra manera, al doctor ANTONIO



GUZMÁN FERNÁNDEZ no le han sabido sus últimos seis meses como rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ), al igual que a la administración central. La duda ahora, es si los estudiantes podrán regresar en agosto a sus clases presenciales.

De hecho, ha comenzado a correr la noticia, de que igual y el próximo semestre comience en línea. Sin embargo, hasta el momento no hay una postura oficial ni de parte del rector GUZMÁN ni del Secretario General, RUBÉN IBARRA REYES que, muy probablemente, a estas alturas ya fuera rector electo de la BUAZ y nada, ni las elecciones se han podido realizar.

## AHORROS EN LA BUAZ

Pero no todo ha sido malo para la BUAZ, para la administración central y las unidades académicas, porque, dentro de la pandemia que se vive, al menos, en los últimos meses han tenido ahorros importantes en agua, luz, telefonía, comestibles varios y otros gastos. No así en sus deudas.

Lo anterior lo consignamos, porque la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas cerrará la administración de ANTONIO GUZMÁN FERNÁNDEZ, con una deuda financiera, por encima de los 2 mil millones de pesos. Y seguramente, misma que RUBÉN IBARRA tendrá que heredar.

Lo que es un hecho, es que la pandemia ha tenido sus cosas positivas, todo depende del lado que se quiera ver. Evidentemente, como problema de salud pública ha sido devastadora en el mundo.

En suma, en tiempos de pandemia del Covid-19 la BUAZ intenta regresar a la "nueva normalidad", aunque con una pesada deuda a cuestas producto de sus excesos e irresponsabilidades de años.

## TRABAJO Y ARMONÍA

## PARA SUPERAR CRISIS

En medio de la pandemia que azota al país y a nuestro estado, y que para éstos momentos está en ¡ALERTA MÁXIMA!, la gente no cede en su movilización en busca de la recuperación económica, aún a costa de los riesgos y peligros de infección que están latentes, intensos y son letales.

De hecho, la cuarta transformación del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, transcurre en un contexto sumamente delicado, con decreciente legitimidad a causa de las crisis económica, de inseguridad y ahora, la sanitaria que nos tiene apergollados, temerosos y con marcada incertidumbre. Como nunca la Presidencia es atacada y fuertemente cuestionada, reconoce el Jefe de la Nación, pero con firmeza enarbolando su bandera contra la corrupción, sin dejar de afrontar los problemas más apremiantes de orden económico y de salud.

En Zacatecas, el panorama que se alza frente al gobernador ALEJANDRO TELLO, es francamente desalentador. Afortunadamente, con su equipo primario no declina, al contrario, con inteligencia financiera que JORGE MIRANDA y su equipo subliman, encuentra opciones y soluciones que dan cauce al impulso de obras educativas, apoyos sociales, fortalecimiento del turismo, recuperación de la minería y notables estímulos fiscales; en el campo, ADOLFO BONILLA mantiene avances agropecuarios que colocan al estado en primeros lugares de producción; en la esfera educativa, GEMA MERCADO ha establecido pautas para sacar adelante el ciclo escolar a la sana distancia que el maldito virus obliga; en el escenario legislativo, TELLO se ha manifestado satisfecho e incluso agradecido por el respaldo que le han dado los diputados locales. Y

"El PVEM ha sido un partido parásito, porque vive de los demás partidos políticos".

NOEMÍ LUNA AYALA, PRESIDENTA DEL PAN.

aunque desespera, no pierde la confianza en que gobierno federal suelte los recursos pendientes a Zacatecas.

## NAHLE AL RESCATE

Hay un destello que resalta cómo las relaciones entre los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, son en verdad respetuosas. Es el caso del Tribunal Superior de Justicia, donde el Magistrado Presidente ARTURO NAHLE, ha rescatado la imagen institucional e insertado al Poder Judicial al ritmo del Ejecutivo. Hábil, audaz y pegajoso ya posicionó al Tribunal en la cobertura informativa, una transparencia que ya genera el reconocimiento social, porque al fin la gente se entera de cómo trabajan los jueces y magistrados en la administración de Justicia. Un claro testimonio de ese fortalecimiento es la reciente canalización de los recursos federales para el nuevo modelo de justicia laboral, que a NAHLE le hizo llegar la Secretaría del Trabajo, LUISA MARÍA ALCALDE, así Zacatecas es el primer estado en recibirlos. Crece el apellido del riogense.

## EL GREMIO MINERO

La lucha por el poder político y económico del gremio minero nuevamente es evidente entre dos grupos, los llamados Napillos que ahora llegan con un nuevo membrete "Sindicato Nacional de Mineros Independientes", pero para el Sindicato Nacional Minero "Frente", es de NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA. Pero además por el grupo de CARLOS PAVÓN CAMPOS, quien comanda el Sindicato Nacional Minero "Frente".

GÓMEZ URRUTIA, tuvo la oportunidad de conducir los destinos del gremio minero de Fresnillo durante muchos años, sin embargo fue cambiado por CARLOS PAVÓN, quien ha sabido mantener unido al gremio, pero no solo eso, la relación con la empresa ha sido de trabajo.

Mientras que la empresa repudió las acciones violentas en cabezadas por el grupo denominado Sindicato Independiente, más claro que el agua, Fresnillo PLC desconoce al nuevo sindicato.



Mario Caballero

## Sin Rumbo Ante el COVID-19

**A menos** que sea una estrategia nacional que no se quiere reconocer para dejar morir a todos aquellos pacientes contagiados con otro tipo de comorbilidades, el manejo de la crisis sanitaria por la pandemia de COVID-19 evidencia la falta de rumbo y estrategias claras para contener el crecimiento exponencial que va teniendo en todo el territorio nacional.

Zacatecas no es la excepción, ya que esta semana se declaró alerta máxima por el número de contagios y el crecimiento numérico de fallecimientos, pero tampoco vemos una tendencia a ejercer medidas coercitivas que salvaguarden la salud de los zacatecanos, que cada día en mayor número siguen en las calles; mientras comercios no esenciales y restaurantes, han reabierto sus puertas no sólo a los clientes sino a la propagación del virus.

En ambos casos, las medidas gubernamentales se han relajado a tal grado, que muy pocos toman en serio lo que dicen las autoridades.

No se puede ser serio mientras el Presidente de la República dice por un lado "pierdan el miedo y salgan a la calle, vayan a la fonda, a la tienda del barrio"; el subsecretario Hugo López Gatell sostiene que vivimos el pico más intenso de contagios, cosa que viene diciendo prácticamente desde que comenzó la pandemia.

Con cierto cinismo habla de una estadística que podría llegar a los 35 mil muertos y que la crisis terminará en octubre.

Pero la estadística no miente, ya que al día de hoy se rebasaron los 140 mil contagios en el país, pero apenas se hacen 289 pruebas por cada cien mil habitantes, lo que cualquier modelo matemático, aun sin doctorado, probaría que la cifra negra de contagios podría ser hasta de ocho veces más. En México se han muerto en tres meses, de manera oficial, más de 17 mil mexicanos por COVID-19.

En Zacatecas la situación no es menor.

A pesar de la Alerta máxima decretada por el gobernador el pasado miércoles, la

pandemia no cede y por el contrario, crece e infecta cada vez a más zacatecanos. Lo más grave es que cada vez son más jóvenes los enfermos y los fallecidos.

La proyección que hizo, apenas el jueves pasado, el secretario de salud de la entidad, dice que al último día de julio, habría unos 1200 contagiados y por el orden de cien defunciones. Pero la estadística nos revela que en los últimos cinco días fueron por el orden de cien contagios y diez muertes, por lo que a ese ritmo, las cifras oficiales por lo menos se duplicarán.

En ambos gobiernos no vemos rumbo, no vemos estrategias y tampoco firmeza. Ojalá la historia no se los cobre a ambos.



Geovanna Bañuelos

## Felguérez, audaz y generoso

**Manuel Felguérez**, ha partido a la eternidad. Mora al lado de los genios y los virtuosos, donde conviven todos aquellos que han contribuido a la humanidad, mientras su talento trasciende a la posteridad.

La Generación de La Ruptura fue una actitud "libertaria" de la pintura mexicana en la que participaron Manuel Felguérez, Vicente Rojo, Enrique Echeverría entre otros, explicaba José Luis Cuevas. No puedo dejar de lado expresar mi gran admiración hacia este ilustre zacatecano, precisamente por atreverse a ser libre e independiente en su legado artístico y en su vida.

En muchas ocasiones, ser artista en México conlleva a un compromiso social. En Manuel Felguérez, no fue la excepción.

Al lado de José Luis Cuevas, Vicente Rojo, Gilberto Aceves Navarro, Hellen Escobedo y Felipe Ehrenberg, se sumó al movimiento estudiantil del 68 y fundaron el Salón Independiente para dar paso al arte conceptual. A manera de protesta, re-

### Ser artista en México conlleva a un compromiso social.

chazaron las políticas de promoción del Instituto Nacional de Bellas Artes. A la par, estudiantes de artes plásticas, producen figuras alusivas a las Olimpiadas.

Tuvieron que pasar cerca de 50 años -otros tiempos políticos-, para que recibiera la Medalla Bellas Artes 2015. "Hablábamos mal de las autoridades culturales, por querer hacer un arte diferente", rememora el propio Felguérez al recibir la presea.

"En la década de los setenta el arte emergente se asumió como un catalizador para despertar conciencias en torno a realidades sociales y conflictos políticos de regiones tercermundistas", resume Blanca González Rosas, en su texto "1968, Detonante del Arte Contemporáneo Mexicano" del libro México su Apuesta por la Cultura.

Sin lugar a dudas, en ese activismo político, Manuel Felguérez fusionó su exponencial y vasto talento. Sus obras llevan implícito el anhelo de un país y un mundo mejor.

Como ejemplo, el mural titulado "Agenda 2030" ubicado en la sala de banderas de la sede de la ONU, el cual tuvo la oportunidad de apreciar en febrero pasado cuando asistí a la Audiencia Parlamentaria Anual de las Naciones Unidas. La obra, enmarca la universalidad, integridad e individualidad. La afirmación del ser humano en la globalidad amparado en los mismos derechos y oportunidades.

Manuel Felguérez, "el artista abstracto más audaz", sintetiza el pintor Juan Manuel de la Rosa. Audaz en el trazo, las pinceladas, las formas, la creatividad. Agregaría, generoso, como lo definen sus cercanos. Así fue el zacatecano.



## Runrún dominical

# Dejan colgado a David en Loreto y arma mitote en Pinos

Por Alejandro Wong\* 

- Pega el Covid-19 a la Fiscalía
- Amortigua Zacatecas estragos del desempleo
- Julio César Chávez jala gente de la Sedesol a Morena

**S**in que los riesgos por el contagio del Covid-19 lo detuvieran, el coordinador de Ganadería, **David Monreal** tenía grandes planes para este sábado en Loreto y Pinos, pero las cosas no salieron como quería.

En Loreto, el fresnillense tenía todo preparado para una gran reunión con maestros (supuestamente en la calle Plan de Ayala), con comida para decenas de personas, pero la convocatoria se canceló, al parecer por falta de quórum.

Generó intrigas la ausencia del exalcalde **Lalo Flores**, aunque este aclara que sí tenía ganas de ir, pero andaba fuera; la diputada

federal **María de Jesús García Guardado** era quien se suponía iba traer a muchos seguidores, pero el plan no resultó.

**Mario Ibarra**, un carnicero muy conocido en el municipio, iba a ser el anfitrión. Los lorentenses del D-21 minimizaron la cancelación al alegar que nunca se formalizó la reunión y esperarían mejores tiempos, por los riesgos del coronavirus, para encontrarse con su líder. Se dice que David visitó Pinos donde sí armó un mitote con unas 40 personas.

Ahí, se habría mostrado cauto en cuanto compromisos que querían que hiciera. Solo pidió saber "¿quién está conmigo y quién está contra mí?" **Chuy Álvarez**, un funcionario de los servidores de la nación, fue quien anduvo acarreado gente para quien dicen "será el próximo gobernador".

## Antecedentes

Cuenta la leyenda que hubo una reunión del D-21 en Nochistlán y otra en la comunidad Purísima del Maguey, Fresnillo. Esta última fue a puerta cerrada con servidores de la nación, donde presuntamente les habría pedido promoverlo durante las entregas de apoyo.

Los enemigos de David tendrían muy ubicada a la delegada de la Segob, **Martina Rodríguez**, como una de las principales promotoras del proyecto, mientras que a otros perfiles como **Javier Reyes Romo** ni lo pelan porque no juntan gente.

## Pánico en la fiscalía

**Francisco Murillo** y todo mundo en la Fiscalía ya están asustados por el peligro del coronavirus.

Entre personal del Ministerio Público se han detectado al menos dos casos, pero habría más en etapa de observación y en espera de resultados en las pruebas de detección. Hay quienes recriminan que la Fiscalía, como organismo autónomo, tardó en establecer protocolos y medidas de prevención, como en otras dependencias.

Las actividades de la Fiscalía evidentemente son esenciales, pero hay grilleros al interior del organismo que insisten en que se pudo haber hecho más para minimizar los riesgos.

Ahora sí, la gente de los Ministerios Públicos está extremando precauciones, porque ya lo ordenó el fiscal Murillo. No son los únicos. Se supo que en el equipo de **Lety Pacheco**, directora del Instituto de la Defensoría Pública, ya hay cuando menos un infectado.

## Trágico, pero no tanto

Desde que llegó el coronavirus casi todo han sido malas noticias para la Secretaría de Economía de Zacatecas, pero ayer

habrían llegado datos esperanzadores al director del SNE, **Cliserio del Real Pinedo**.

Sucede que los reportes del IMSS indican que en mayo "solo" se perdieron 1,802 empleos. Es una cifra terrible y considerable de gente que se quedó sin chamba, pero si se toma en cuenta que durante abril las bajas por el desempleo fueron de 3 mil 919, hay esperanza de que lo peor ya hubiera pasado.

Con las cifras de mayo, suman tres meses consecutivos en los que el estado trae números rojos en generación empleo. La cantidad de empleados asegurados en el instituto queda en 182 mil 368.

El secretario de Economía, **Carlos Bárcena**, busca que los empresarios y trabajadores aprovechen los incentivos que da el Infonavit para la protección de créditos hasta 3 meses; la condonación de multas en el IMSS y un programa de conservación de empleo que promueve Sezac, que da incentivos de 6 mil y 8 mil pesos para negocios que tengan hasta cinco empleados.



**CARLOS BÁRCENA**, diputada.



**FRANCISCO MURILLO**, fiscal.

## Contra los despidos

La gente del D-21 está presumiendo la adhesión de **Mitzzy Peláez**, quien renunció a su puesto de secretaria particular de **Roberto Luévano**, secretario de Desarrollo Social.

Dicen que el alcalde de Guadalupe, **Julio César Chávez**, habría tenido algo que ver con el cambio de bando de Peláez, a quien habrían "renunciado" de la Sedesol, pero conserva un puesto en el Congreso local.

Algunas corrientes de Morena recriminan que Gobierno del Estado ya no debería condicionar la permanencia de servidores públicos a que se mantengan leales al PRI.

Alegan que se les debe juzgar su des-

empeño como funcionarios, pero no sus preferencias políticas e ideológicas. Pero para los priistas y de otros partidos, eso es mucho pedir porque "por algo se trabaja para llegar al poder".

## Fernando hasta el 2021

Aguantando golpes como boxeador, **Fernando Arteaga** se aferra a la dirigencia estatal de Morena. Y en clan de Los Históricos no descartan que incluso pudiera seguir aguantando más rounds hasta después de las elecciones del 2021.

Después de todo, dicen, no hay certeza ni claridad en los futuros procesos de renovación de las dirigencias estatales. Y si el profe Arteaga, quien "sacrificó" algunos años en las aulas por estar en el sindicato, incurrió en irregularidades por mal manejo de las finanzas del partido, que se le compruebe y se le castigue. La honradez de Fernando no se pone en duda.



**FERNANDO ARTEAGA**, líder de Morena.

## En alerta

Las agresiones entre mineros en Fresnillo ya hicieron sonar la alarma al secretario de Seguridad, **Ismael Camberos**.

El sindicato que mangonea el diputado federal **Carlos Pavón** agredió a los del sindicato independiente que buscan ser reconocidos por Fresnillo PLC.

Mientras tanto, mediante los acuerdos con Peñasquito, en los que mediaron la Secretaría de Gobernación y el Gobierno del Estado, el senador **José Narro** y **Felipe Pinedo** quedan fuera de la jugada. Su presencia ni intervención sería requerida para temas de contratos con la empresa ni del acuífero de Cedros.

## La Polla no olvida



Si hay alguien en Zacatecas a quien **Alfonso Ramírez La Polla**, líder nacional de Morena, le reconoce trabajo y disposición es a **Gilberto del Real**. Con Arteaga realmente la relación no ha sido tan buena, porque el profe jubilado es visto como uno más de los secuaces de **Yeidckol Polevnsky**, exdirigente nacional. Por eso Arteaga tiene indicaciones de "llevarla bien" con el senador **José Narro**; y fue señalado de intentar boicotear reuniones de La Polla en Zacatecas. Ahora, La Polla no olvida que quien antes lo grillaba ahora le quiere extender la mano.

## Se acerca Ulises

Según las cifras de encuestas de Massive Caller, cada vez más aumenta la popularidad del alcalde de Zacatecas, **Ulises Mejía**, entre los aspirantes morenistas, y la ventaja del peñista **David Monreal** disminuye. Para mayo, ya solo los separa una ventaja de 33.3 contra



ALFONSO RAMÍREZ, líder nacional de Morena.

23.5, puntos porcentuales. Las encuestas deben influir en el proceso de designación de candidatos, pero el dedazo determinante en el partido guinda será impuesto por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

## Runrunazos



Si no llega a reelegirse, el presidente de Sombretete, **Alan Murillo**, será uno de los exalcaldes más grillados y golpeados de la administración 2021-2024. Tiene la nómina muy comprometida, y por lo mismo ha descuidado obligaciones en el pago de impuestos que le van a cobrar factura muy pronto. Los casos de nepotismo también le pegarán cuando tengan que hablar los candidatos. \* Cuenta la leyenda que **Catarino Martínez Díaz**, exrector de la UPZ de Fresnillo, quiere regresar a Gobierno del Estado. Supuestamente, se convenció de que los temas de educación no son su fuerte, por eso le estaría echando el ojo a una de las áreas de la Secretaría General de Gobierno, aunque se anticipa que ya no habrá tiempo para relevos y menos para el de Pinos. \*



CATARINO MARTÍNEZ DÍAZ, exrector de la UPZ.

## En proceso



La secretaria de Organización del PRI, a cargo de **Efraín Chávez**, tiene un registro de 62 mil afiliados al partido que, aseguran, seguirá creciendo porque no se ha visto mucho respaldo de la 4T a las causas sociales. El partido está en constante revisión, no solo por los resultados que ya le exigen a **Gustavo Uribe**, presidente estatal, sino porque **Joel Guerrero**, delegado del CEN, tiene la encomienda de poner orden y que se vean buenos resultados en el próximo proceso electoral.

## Preocupación

Ya algunas feministas y activistas están preocupadas porque no se le ha dado mucho respaldo a la iniciativa sobre el autismo que impulsa la diputada **Emma Liseth López Murillo**.

Lamentan que la legisladora **Karlita Valdez**, quien se supone es de las que debería aprobar la propuesta, se ha desviado del tema y sacado otras cosas que nada tienen que ver con el autismo.

## Panistas con Marco

Panistas como **Rafa Jiménez**, alcalde de Juchipila; **Miguel Varela**, edil de Tlaltenango y el diputado **Lupe Correa** no ven mal que el partido arroje al cantante **Marco Flores**.

El rechazo contra el cantante viene principalmente de lo que queda de Acción Nacional en Guadalupe y Zacatecas, y el más apurado a que no le den cabida sería el diputado **Pedro Martínez**.

La dirigente del comité estatal, **Noemi Luna**, aborrece a Marco, pero no a un nivel irreconciliable. Mientras negocie algo a su favor, no tiene ningún inconveniente en levantarle la mano al artista, más ahora que prácticamente dan por hecho de que no habrá acercamientos con el PRI.

Con quien de plano **Noemi Luna** no quiere nada es con el "oportunista" director del CECYTEZ, **Leonel Cordero**. Todavía no le perdona que haya intentado quedarse con el comité.



KARLA VALDEZ diputada local.



*Alejandro Vanegas Rodríguez y Leticia Castañeda Cruz, desayunando en el restaurante del Hotel Emporio.*



*Marino Rojeó Garza y Refugio Pérez Pérez, desayunando en Gorditas Doña Julia.*



*Pablo Francisco Robles y Luisa Esparza Esparza, desayunando en el restaurante La Cofradia.*

Mi Jardín de Flores  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

**“Que el presidente de FEMSA anda muy gallo diciendo que va a pagar impuestos pero pondrá lo doble para sacar a AMLO del poder...¿cómo se le ocurre a AMLO cobrarles impuestos a los machuchones? Lo van a acusar otra vez con el Rey de España...o ¿pedirán a Francia mande otro emperador?”: Jorge Armando Rocha.**

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 13 de junio de 2020.-Oro, ruego, imploro, pido a la milagrosísima Santa Matilde y al milagrosísimo San Alejandro de Pidna me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña electoral para gobernador, y que sigue sin cumplir.

**TAMBIÉN PIDO** que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

**Y QUE MAÑANA** domingo (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

**Le Sigue Lloviendo Sobre Mojado**

**PUES AL** señor gobernador, don Alejandro Tello Cristerna, le sigue lloviendo sobre mojado, pobrecito.

**-¿POR QUÉ** pobrecito?-.

**-PORQUE HOY**, en entrevista con nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, don Rafael Ramírez Castro, presidente estatal del Comité Ejecutivo del Partido Para Desarrollar Zacatecas (PAZ), lo bañó de calificativos-.

**-PERO ¿POR** qué se preocupa, Madre Teresa, si Tello mismo los busca y encuentra?-.

**-EL QUE** debe de preocuparse es el mendaz narizón, porque la andanada de calificativos que le mandó el Rafael

**Mi Jardín de Flores**

**¿El Tonto del Pueblo?**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Rafael Ramírez Castro



Abraham Castro Trejo



Felipe Pinedo Hernández

Ramírez, estuvo chida: “Arbitrario, abusivo, violador de Derechos Humanos, bárbaro, incorrecto, equivocado, faltó de oficio político, inhumano, falso, violador del Fuero Constitucional y violador de la libertad de expresión”.

**Y TODO** porque la Cristina, que actúa como dueña de Zacatecas, se encabritó con el alcalde de Pánuco, el Abraham Castro Trejo, y un centenar de gente, incluyendo algunos colaboradores, que le hicieron una manifestación porque “La Pelangocha de Bernárdez”, les hizo tablas cerca de 400 despensas que el SEDIF les otorgaba antes religiosamente.

**ENTONCES** la Cristina no le gustó el reclamo, le lloró a su viejo y el Tello le ordenó a “El Pelos Parados” (Ismael Camberos Hernández, secretario de Seguridad Pública Estatal) mandara unas patrullas para detener al alcalde Castro y a varios de sus colaboradores y los entregará a “El Pelón” (Francisco José Murillo Ruiseco, fiscal general de Justicia); entonces el “pelochas” ordenó a sus esbirros dejar en libertad a la gente del alcalde de Pánuco, pero a éste lo privó

no han dicho nada, y dicen que el que calla otorga, seguramente están a favor de lo que hizo el gobierno Tello”.

**¿El Tonto del Pueblo?**

**-PUES QUE** el supuesto acuerdo entre el ejido Cedros, Mazapil y la minera Peñasquito, que tanto celebró don Alejandro Tello “está agarrado con alfileres, porque faltaron de incluir otras exigencia y falta ser aprobado por la asamblea”, según lo reveló ayer a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, el señor Felipe Pinedo Hernández, integrante del FPLZ.

**“SE PUEDE** decir -dijo don Felipe- qué hay un preacuerdo de la reunión que realizó el gobernador en conjunto con Sánchez Cordero (Secretaría de Gobernación), porque el documento viene de un acuerdo realizado entre marzo y abril, que quedó parado por la pandemia.

**E INSISTIÓ:** Hay una omisión a la exigencia en materia de medio ambiente, afectación al territorio y Derechos Humanos y una serie de obras que se van a realizar, pero no es válido hasta en tanto no lo apruebe la Asamblea del Ejido de Cedros-.

**-SI COMO** dice el Felipe, ese acuerdo todavía no está firmado por el ejido, ¿por qué el “bobernador”, alaredeó que ya se había arreglado la bronca?-.

**-EL PROPIO** don Felipe lo dice: “El gobierno de Zacatecas tenía urgencia en dar a conocer algo que no tiene aún sustento firme, en virtud de que -insiste- el ejido lo tiene que aprobar y aún no lo hace-.

**-AH, PINCHE** narizón, todavía no sale de una bronca y ya está con otra, ¿por qué esa maldito costumbre de mentirle a los zacatecanos la tiene tan arraigada? ¿Qué necesidad tiene de mentir una y otra vez y volver a mentir? No cabe duda de que “El Pinocho de Bernárdez”, tiene que ser internado en un centro psiquiátrico, ¡jurge!-.

**-OJALÁ Y** ese preacuerdo se firme, porque sino otra vez mi exgóber precioso volverá a quedar mal ante la ciudadanía.

**EN VERDAD** me alarmó cómo terminó la entrevista a don Felipe Pineda:

**“HAY DESCONTENTO** en los pueblos de Mazapil, por cómo la minera sigue trabajando, entonces es un acuerdo agarrado con alfileres, es un acuerdo que no cumple todas las exigencias de la gente, sobre todo porque aún hay demandas en litigio”, finalizó-.

de su libertad, ordenó lo desnudaran y tomaran fotografías; y hasta muchas horas después, por ahí de la media noche, lo dejó en libertad-.

**ASÍ PAGO** su osadía el Abraham, quien ya puso una queja en la CEDHZ, en contra de quienes resulten responsable.

**ESTO HA** ocasionado cierto temor a muchos políticos, porque temen se le vuelva a botar la canica al Tello y los encierre, los desnude, les saque fotografías o hasta los desaparezcán. Pero también hay gente valiente, como Rafael Ramírez que, como vemos, no le tiene miedo al “Lobo Feroz”-.

**-SE NOTA**, por su declaración, que don Rafael estaba indignado porque “este desgobierno se lanza contra la sociedad civil, pero a quienes debe de meter en cintura son a los delincuentes que todos los días asesinan, secuestran, extorsionan, etcétera”.

**TAMBIÉN LE** molestó que los legisladores “en su mayoría, estén calladitos,

**Viene de la Página 9**

**-PUES ESTÁ** cañón, se imaginan que finalmente la Asamblea no firme ese “acuerdo”, ¿cómo quedaría el Tello”-.

**-PUES COMO** “El Tonto del Pueblo”-.

**Cuatro Asesinatos Cuatro**

**FRESNILLO.** Y los ríos de sangre siguen desbordados, no hay nadie que lo evite: Alejandro Tello, Francisco José Murillo Ruiseco, Ismael “El Mayo” Camberos Hernández, se la viven encerrados en cuarentena por temor a contraer el COVID-19, mientras sus subordinados se la pasan en la complacencia, en la hueva o dormidos, como osos en invierno.

**AYER MISMO,** en Fresnillo, aparecieron sin vida los cuerpos de dos personas que previamente habían sido secuestraron. Los cadáveres los fueron a tirar a un costado de la carretera federal 45, a la altura de San Isidro.

**AMBOS** cuerpos tenían huellas de tortura en diferentes partes y los remataron con el clásico tiro de gracia.

**ZACATECAS.** Tirado en el puente

que cruza las aguas negras en Lomas de Bracho, fue hallado el cadáver de un hombre que tenía atadas manos y pies, que además presentan varios golpes en la cabeza.

**EL CUERPO** del desconocido fue trasladado, al filo de las 7:00 de la mañana al Servicio Médico Forense, en calidad de desconocido. Nadie lo ha reclamado.

**PÁNUCO.** Alrededor de las 3:00 de la tarde, gente del lugar reportó al 911 que en el camino de terracería de Pozo Grande a Santa Rita, se hallaba el cadáver de una mujer en estado de descomposición.

**AL LLEGAR LAS** autoridades comprobaron el reporte recibido y trasladaron el cadáver al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses, donde se le practicaría la autopsia de ley. Nadie del lugar había reportado a ninguna fêmeina como desaparecida. Se cree que la mataron en otro lado y ahí fueron a tirar su cadáver.

**ESTO CADA** vez se pone más ca... (censurado), los asesinatos son mucho más que los muertos por COVID-19, ¿cuántos van por la pandemia, Madre Teresa?

**-LA CIFRA** oficial es de 61 falleci-

dos-.

**-Y ¿CUÁNTOS** asesinatos van en el mismo periodo?-.

**-YO LE** calculo -dice don Roberto- que alrededor de 500, mínimo-.

**-AVER** -dice doña Petra- los números son fríos: el 100% serían 122; el 200%= 183; el 300%=244; el 400%=305; el 500%=366; el 600%=427; el 700%=488; ¿qué les parece? El narco mata 700% más gente que el maldito COVID-19, y “El Pinocho de Bernárdez”, ya ni los toma en cuenta, le vale gorro. ¡El Tello es un carnicero!-.

**-BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

**¿25 de Octubre no se Olvida!**

**¿DÓNDE ESTÁN,** dónde están?

**“HOY SÁBADO 13** de junio se cumplen dos años y 234 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

**FUE EL 25** de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y

Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

**EL 30 DE** enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

**P.D.**

**SI DON** Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

**OTRA:**

**A COMO** están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

**SEÑOR GOBERNADOR,** señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

**Si las Fotos Hablaran Dirían que...**



No robarás, no mentiras... /yo



# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

## EN MORENA NO CANTAN MAL LAS RANCHERAS.

Si los militantes distinguidos del **PRI** se quejan de su baja militancia, en Morena los cuadros más aguerridos están al borde del infarto de saber que a nivel estatal tienen los mismos 50 mil afiliados que en el tricolor. El desastroso liderazgo de **FERNANDO ARTEAGA** y su política excluyente le han impedido crecer a su partido exponencialmente incluso a propósito del éxito electoral de la campaña presidencial. Dicen los que dicen que saben, que esos 50 mil afiliados de Morena no son suficientes para obtener una votación copiosa para la elección del 2021, además observan que de no incrementar su estructura la campaña de la gubernatura quedará en puro aire y nada de votos, como en muchos años le pasó a la izquierda, que llenaba plazas, pero no las urnas. Así que si no se aplican en Morena se pueden quedar como el Cruz Azul, a una rayita.

## NUEVO DELEGADO DE MORENA.

Atendiendo las necesidades de su partido, el dirigente nacional de **MORENA**, **ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR**, estaría nombrando un delegado político para Zacatecas que haga las funciones de dirigente; toda vez que la parcialidad y pasividad de **ARTEAGA** y su grupo tienen estancado el crecimiento estructural de Regeneración Nacional. **LA POLLA** también estaría cuidando el proceso de selección de candidato a gobernador, principalmente para que haya imparcialidad y que el método del dedo, perdón, de las encuestas, sea el que defina quién será su abanderado en el 2021. Se anticipa que pueda ser alguien externo para que no cargue los dados hacia ninguna de las corrientes, dígame **ULISES MEJÍA**, **JOSÉ NARRO**, **LUIS MEDINA**, y los que surjan, quienes hoy le disputan a **DAVID MONREAL** la nominación gubernativa.



## VAN POR LAS PLURIS.

Lo mejor que le puede pasar a **FITO BONILLA** y al **PRI**, es que la dirigencia de Morena siga

en manos de **ARTEAGA** y sus secuaces, como miembros de una izquierda trasnochada, acostumbrada a gozar de los espacios plurinominales, quienes están estirando la liga en lo interno para, llegado el momento, negociar posiciones. Prueba de ello, es que no se podría explicar la llegada a la Cámara de Diputados y en la Legislatura de **EL OSO MEDINA**, si no fuera gracias a la voluntad de **RICARDO MONREAL**, quien lo puso en el espacio de representación proporcional; y para el 2021, ese grupo no ha cambiado ni de objetivo ni de ruta. Así que la lectura en el Consejo Nacional de ese partido es que la actual dirigencia va por los premios de consolación, como suelen ser las *pluris*. Al tiempo.

## LA CULPA ES DE VIDEGARAY.

Por enésima vez en lo que va de su gobierno, **ALEJANDRO TELLO** y su secretario de Finanzas, **JORGE MIRANDA**, estarán de pedigüños en la oficina del secretario de Hacienda, **ARTURO HERRERA**. El tema, ya *chole*, la nómina magisterial. Para variar, el Gobierno Diferente no tiene la *lana* suficiente para hacer frente al pago de la quincena para los trabajadores de la educación. Se pensaría equivocadamente que esta monserga es culpa de **LÓPEZ OBRADOR**, pero no es así. Resulta que el exsecretario de Hacienda, **LUIS VIDEGARAY**, no quiso absorber a los maestros estatales al **FONE** para que la Federación pagara directamente a los *profes*. Ahora sí que aquí es donde nos preguntamos, ¿de qué sirvió haber sido el estado más peñista? ¡Exacto! Lo que usted pensó, así es.

## BUEN MANEJO DE LA PANDEMIA.

Zacatecas regresó a semáforo naranja y hasta el momento logró quitarse el estado de alerta máxima. Con todo y las grillas, el secretario de Salud, **GILBERTO BREÑA**, ahí la lleva. Las medidas sanitarias que tanto criticaron en redes sociales, sirvieron, y en el balance de contagios y muertos no nos ha ido tan mal. El *góber* **TELLO** se ha puesto las pilas y con toda la responsabilidad trae un saldo positivo. Así que no deje de hacerle caso a la autoridad, use cubrebocas, mantenga la sana distancia, lávese las manos y no le haga al Kalimán.

# POLITIQVERÍA



**-NORMITA, EXIGE LOS CUBREBOCAS PARA LOS MÉDICOS Y LAS ENFERMERAS, QUE YA NO TENEMOS...**



# La misión

**XI Domingo del Tiempo Ordinario. Ciclo A**

*“Jesús envió a sus doce apóstoles con instrucciones” Mateo 9, 36-10,8*

**E**l Covid-19 lleva 12 semanas entre nosotros y amenaza con quedarse durante una larga temporada. Nadie le ha pedido pasaporte, ni visa, ni cartas de recomendación... Ingresó a casa y se paseó por ella como un desconocido y sigue como tal. Avisó antes de su llegada pero no le creímos; aún sigue habiendo gente que no cree. Entró y sigue entrando hasta el último rincón de nuestra casa/existencia.

Es más, se ha adueñado de personas, historias, agendas, calendarios, calles, trabajos, oficios, empresas, escuelas, templos, iglesias, gobiernos... tiempos y espacios, sueños y nostalgias. A nosotros, habitantes del siglo 21, que pensábamos con orgullo autosuficiente que lo sabíamos todo (o casi todo) y podíamos controlar lo que se pusiera enfrente, nos está controlando con gran facilidad.

No sabemos todavía si aprendemos a convivir pacíficamente con él y sus efectos. Mientras tanto hacemos cuentas de lo que hemos vivido: lo perdido, lo ganado, lo dudoso. Cada persona, familia... ha tenido que aprender a vivir en la incertidumbre, a la intemperie, desconcertados, a la espera de algo o de alguien que nos dé una esperanza cierta de solución.

El presente y el futuro están en el aire. Nunca nos habíamos sentido tan iguales y tan inseguros. Solucionar con un 'sálvese quien pueda' suena a un egoísmo deshumanizador.

Muchas son las lecciones de esta experiencia. Ha sido crítica para los enfermos y sus familias, trágica para quienes no han podido despedirse de un ser querido, desconcertante y dolorosa para todos. Nos hemos dado cuenta de nuestra fragilidad, que vamos en la misma barca, que nos necesitamos mutuamente. ¿Qué vamos a hacer? ¿Quién empieza? ¿Con quién? ¿Qué es primero? Muchas son las cuestiones que afloran cuando las crisis aprietan. Todas apuntan a la misión que corresponde a cada persona e institución.

En el Evangelio proclamado este domingo, Jesús se enfrenta a una situación crítica: mucha gente cansada y abatida por diversas causas. Jesús ora antes de tomar decisiones y se compadece como todo un buen samaritano. Su corazón se enternece al ver el corazón humano en sus contingencias, emergencias, aspiraciones y posibilidades. No se queda paralizado ante los desafíos. Decide, habla, llama, elige, da instrucciones, envía. Cons-

tata necesidades, se conmociona, hace que el amor se haga abrazo concreto, efectivo, multiplicador.

Jesús nos envía a la misión en las actuales circunstancias. ¿Serviremos? ¿Daremos el ancho? Vamos a servir bien si tenemos y ponemos a trabajar las mismas actitudes de Jesús. La misión es una gracia que pide corresponsabilidad. Su razón principal es el sufrimiento de la gente cansada y abatida de nuestro tiempo.

Qué bueno que oramos por la misión y el aumento de vocaciones misioneras. Pero también es necesario orar para que el misionero mire, atienda, escuche, se compadezca de las personas sufrientes. Estas exigen un nuevo y mejor tipo de evangelizador, con los sentimientos y actitudes de Jesús. Del amor compasivo brota la pasión por la misión que tenemos en la vida.

Con mi cercanía y bendición.

**Sigifredo Noriega Barceló**

Obispo de/en Zacatecas



**JOSÉ  
ORTEGA  
RAMÍREZ**

Escritor, entrenador y líder máster coach en fútbol y ciencias aplicadas al deporte.  
Facebook: José Ortega Ramírez  
Correo: jor0231@hotmail.com

# Fútbol infantil. Influencia paternal negativa <sup>1ª parte</sup>

*Sería imposible describir todas las razones de los problemas que el fútbol atañe, pero las bases más comunes para las influencias negativas son, sin duda, los padres*

**E**n el fútbol infantil las madres y los padres son los primeros y, generalmente, la fuente más directa de influencias externas negativas de los niños futbolistas. La influencia paternal se diferencia dependiendo de muchas cosas, como por ejemplo la parte del país de donde son, la situación socioeconómica, la religión, educación y los antecedentes familiares, y éstas son muy numerosas y demasiado complicadas para permitir una delineación completa de las mismas.

Primero, mencionaré que todo entrenador de fútbol infantil debe estar consciente de que la participación de los niños, en equipos y competencias, es una situación provocadora de ansiedad para la mayoría de las madres y los padres. Es importante que los entrenadores sepan cómo piensan las madres y los padres con respecto a la participación de sus hijos y así evitar cualquier influencia negativa sobre los niños.

Existen madres que están muy preocupadas por la participación de sus hijos a causa de muchas posibilidades de lesiones, esto es especialmente cierto en hogares donde no hay padre. Y en otros casos, madres que están muy preocupadas por la potencial pérdida de su hijo. Secretamente no quiere que su hijo participe en competencias, pero lo permite porque cree que así cuidará más de ella.

En cambio, existen padres que no desean que su hijo participe porque es un fastidio para ellos; son personas egoístas y sitúan sus necesidades en primer lugar; piensan que si su hijo toma parte activa en las competencias futbolísticas descuidará sus deberes y las cosas esenciales. En el otro extremo están los padres que empujan a sus hijos a competir. Puede que exista una larga tradición de futbolistas en la familia y esperan que el chico perpetúe la línea. Algunos otros sentirán que el entrenador se encuentra en una posición desde la cual puede dar a su

hijo logros competitivos, algo que ellos nunca tuvieron y unos pocos sentirán resentimiento de que logre algo que ellos nunca lograron. Otros padres esperan que el niño lo haga bien; piensan que es su propio reflejo. Si el niño está considerado como un mal jugador, piensan que son malos padres.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**


**VANE  
VELASCO**

Zacatecana, estudiante de maestría en Psicoterapia Humanista Existencial / Universidad Humanista Hidalgo Campus Zacatecas; co-founder "Lado Humano" Foro social de ideas y sentimientos y del movimiento cívico por la lectura "Leer expresa tu SER"

Contacto:  
velascovane8@gmail.com  
Twitter: @VaneVelasco9  
Facebook: Vane Velasco, Lado Humano, Existencial Humanista Zacatecas.  
Instagram: vane.velascoo

# Novedosas adaptaciones de un mundo virulento

*Quizá regresaremos a las prácticas que nos conectaban con nuestra humanidad, con nuestras relaciones vinculares, y nuestra naturaleza gregaria, y en otros, las adaptaciones serán en pro de la continuación de la especie humana*

**N**ovedosas adaptaciones se hacen visibles en las formas de organización de la ciudad. Parece que los ecos de reflexiones producidos por el encierro en los individuos comienzan a manifestarse en sus formas físicas. Los ajustes creativos para sobrellevar el nuevo orden van observándose en múltiples configuraciones.

Por las calles y, aún más, por las zonas más favorecidas de vegetación y campos impregnados de naturaleza (hablo en específico de zonas como La Zacatecana, Cieneguitas, San Ramón, El Mastranto y la Hacienda de San José de Tapias, la Bufa, el cerro de la Virgen, correspondientes a Guadalupe y Zacatecas), se observan personas y familias que salen a buscar el aire puro, el rumor de la naturaleza y la calidez del sol, ciclistas en lo individual y, en racimo, se deleitan pasean-

do en sus bicicletas. El común en estos casos, "el movimiento".

¿Será acaso que de la conciencia del valor de salud nos trae el saber que los virus se inoculan en un cuerpo débil y fatigado, funge como un caldo de cultivo ideal para su reproducción? ¿Será que realmente nos estamos dando cuenta que el cuidado de la salud corresponde al orden de la prevención y no al de la corrección? ¿Será que reina nuevamente el valor sedante y sanador que la naturaleza derrocha?

La otra forma observable de ajuste creativo-adaptativo que se manifiesta, es en la estructura económica, es decir, tanto el *e-commerce*, como el consumo local con su modalidad a domicilio, de todo tipo de productos, promovido en redes y plataformas digitales se consolida y naturaliza, evolucionando nuevamente la forma de permuta de mercancías. Estamos ex-

perimentando lo cómodo que resulta que con sólo mandar la lista de los productos que deseamos por WhatsApp, Facebook, Mercado Libre, etcétera, acto seguido de hacer la transferencia bancaria, al toque tenemos a la puerta lo que necesitamos, transacción y ajuste que a la vez expande las posibilidades y alcances del comercio. Ahora no sólo las grandes empresas lucran con el comercio digital, el coronavirus abre fronteras e instala la idea de que todos podemos ser potenciales comerciantes-empresarios desde la sala, la oficina o el comedor del hogar.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

**Estado32**  
**.com.mx**